



Revista de Ciencias Sociales (Cr)

ISSN: 0482-5276

revista.cs@ucr.ac.cr

Universidad de Costa Rica

Costa Rica

Camacho, Daniel

Categorías innovadoras en la ciencia social

Revista de Ciencias Sociales (Cr), vol. II, núm. 108, 2005, p. 0

Universidad de Costa Rica

San José, Costa Rica

Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=15310801>

- Cómo citar el artículo
- Número completo
- Más información del artículo
- Página de la revista en redalyc.org

redalyc.org

Sistema de Información Científica

Red de Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal

Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso abierto

CATEGORÍAS INNOVADORAS EN LA CIENCIA SOCIAL

PRESENTACIÓN

PALABRAS CLAVES: CIENCIAS SOCIALES * INVESTIGACIÓN * TEORÍA * METODOLOGÍA * CATEGORÍAS

KEYWORDS: SOCIAL SCIENCES * INVESTIGATION * THEORY * METHODOLOGY * CATEGORIES

Las Ciencias Sociales se caracterizan, entre otras cosas, por la enorme variedad y riqueza de los conceptos y categorías que ha creado a través de siglos de desarrollo y, sobre todo, porque uno de los rasgos más visibles y apasionantes de esos conceptos y categorías, es su carácter cambiante. Nos hemos referido a ello en otras publicaciones, incluyendo varias "Presentaciones" de las entregas anteriores de esta Revista, en las cuales hemos puesto algunos ejemplos. Uno de ellos es la categoría de "Nación" la cual, siendo la misma en su fundamento, cambia de contenido si nos referimos a Francia de 1789, a Bolivia de final del Siglo XIX, a Centroamérica de 1821 o a Costa Rica del año 2005. Otro ejemplo es la categoría "Pueblo", la cual en las luchas por la independencia de América, incluía la burguesía, mientras que, en los procesos revolucionarios de la segunda mitad del Siglo XX, no sólo la excluía, sino era definida como parte del "enemigo".

Lejos de ser una debilidad, es una de las grandes fortalezas de las Ciencias Sociales su capacidad para construir y deconstruir categorías, producir nuevas, desechar algunas, permitir la coexistencia de categorías contradictorias y hasta excluyentes entre sí y auspiciar entre ellas la confrontación que en algunos casos se convierte en lucha a muerte.

Uno de los rasgos más productivos de esa cambiante dinámica de las categorías sociales es la construcción de nuevas ciencias fronterizas, en las cuales dos o más ciencias, vecinas entre sí subsumen recíprocamente una en la otra y esta en aquella sus teorías, sus métodos, sus conceptos, sus categorías y sus técnicas hasta el punto que logran construir una nueva ciencia.

Los artículos que incluimos en la SECCIÓN CENTRAL de este número titulada CATEGORÍAS INNOVADORAS EN LA CIENCIA SOCIAL, son una buena muestra de esa interesante realidad de una ciencia que se enriquece con la destrucción y reconstrucción de sí misma: los primeros cuatro artículos se refieren a la propuesta de nuevas categorías y el último se refiere a una nueva ciencia fronteriza.

José Miguel Rodríguez García estudia la categoría de Amenaza, como variable para la investigación social; examina dos propuestas teóricas, una desde la Sociología y la otra desde la Psicología Social e informa, comparando ambas propuestas, cómo se ha incorporado esa variable de la Amenaza en una investigación sobre la realidad costarricense.

Los siguientes dos artículos, siempre en el campo de la recategorización, se refieren al tema del empleo:

Minor Mora Salas, por su lado, trabaja la categoría de Precarización del empleo. Observa que ha tenido una aplicación más bien empírica y requiere de una exploración de su estatuto teórico que permita establecer sus posibilidades y limitaciones. Para ello se hace necesario ubicarla estructural e históricamente dentro del nuevo modelo económico aperturista y desregulador.

Gerardo Tunal Santiago, en un estudio sobre las microempresas informales urbanas, se encuentra ante la necesidad de determinar las posibilidades teóricas de la categoría Mercado de trabajo como unidad de análisis y concluye que ella es necesaria para el estudio de las microempresas. Con esa base teórica y conceptual analiza las condiciones del mercado de trabajo necesarias para el desarrollo de ese tipo de empresas.

Ignacio Siles trabaja la categoría de Comunidad virtual, critica algunas definiciones existentes y propone una forma, a su juicio más pertinente, de construir esa categoría a partir del concepto de comunidad, el cual ha sido desarrollado hace bastante tiempo por las ciencias sociales y es factible de aplicarse a la realidad virtual existente hoy en día.

En el campo de la construcción de nuevas ciencias fronterizas, se presenta la contribución de Roy Alfaro Vargas sobre la relación literatura y sociedad en la cual el autor, después de analizar los enfoques teóricos existentes en relación con el tema, señala un vacío teórico, el cual propone llenar por parte de una Sociología dialéctica que considere como objeto de estudio a la literatura en el contexto de los procesos de socialización.

Se cierra así la SECCIÓN CENTRAL de este número a la cual le hemos querido dar un énfasis metodológico con base en trabajos de investigación sobre la realidad concreta lo cual, pensamos, le agrega interés al contenido.

Seguidamente presentamos la sección de TEORÍA SOCIAL la cual, como se ha explicado en otras ocasiones, no es permanente y aparece sólo cuando disponemos de alguna contribución de especial interés en el campo teórico que convenga divulgar por este medio. Por esa razón es la única Sección en la cual se aceptan artículos que hayan sido publicados, contrario a todas las otras secciones de esta Revista, en las cuales uno de los requisitos ineludibles es el carácter inédito.

En esta ocasión, hemos incluido un artículo sobre las encuestas de opinión pública de Mitchell A. Seligson, ya editado en inglés. Consideramos pertinente su publicación porque, como el autor dice, se ha producido en los que él llama “países en democratización” un “boom” de ese tipo de encuestas. El autor sistematiza sus experiencias personales de treinta años como investigador en varios países latinoamericanos de los cuales, en los últimos quince, se ha visto en la necesidad de contratar compañías locales de encuestas para completar su trabajo. Sus conclusiones son terribles. Señala una importante cantidad de deficiencias, errores y omisiones de carácter técnico en el trabajo de esas compañías, lo cual pone en tela de juicio los resultados de las encuestas de opinión, en nuestros países. Propone algunas medidas tendentes a superar esa situación.

La sección POLÉMICA tampoco es permanente y se incluye solamente cuando hay algún artículo que pueda suscitar interesantes controversias como es el caso de “La cultura indígena frente al proyecto hidroeléctrico de Boruca” de Fernando Coto Martén. La contribución tiene la forma de testimonio y proviene de las vivencias del autor en la zona, donde ha convivido con los indígenas que se verán afectados por la inundación de sus tierras y poblados, si es que alguna vez la represa se construye.

En la sección ARTÍCULOS se agrupan temas variados. Esta vez se incluye el aporte de Francisco Guido Cruz y Silvia Castro Sánchez acerca del ejercicio de la ciudadanía en el ámbito municipal, basado en un estudio de caso de la ciudad de San Ramón.

Se cierra este número con un interesante artículo de Patricia Vega Jiménez acerca de la prensa costarricense en los primeros treinta años del Siglo XX. Centra su atención la autora en la influencia del contexto social sobre la evolución de la prensa y trata de identificar tanto las continuidades como los cambios que se dan en el periodo estudiado.

*Ciudad Universitaria Rodrigo Facio.
Junio del 2005*

*Dr. Daniel Camacho
Director*